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Salvador Compán presenta en la Feria del Libro
‘Palabras insensatas que tú comprenderás’, un
homenaje a la escritora María Lejárraga P38-39

La Universidad convocará antes del verano a
66.316 profesores y estudiantes para renovar los
decanatos de 16 centros y elegir al Claustro P 6–7

9 LA ADMINISTRACIÓN ECHA CUENTAS TRAS EL COPAGO FARMACÉUTICO

Los granadinos desechan cada mes
5.000 kilos de medicinas caducadas
No apto Másdelamitaddelmaterial recogidoenlos
puntosderecicladosoncajasyproductosinutilizables

Provecho 466 farmacias de la provincia recogieron
un promedio de casi 6 kilos por cada mil habitantes

15 LA OFERTA, EL VIERNES

El BMN pujará
para comprar el
Banco de Valencia
y conseguir la
salida a Bolsa

30 LA DISPUTA DE LA JEFATURA DEL ESTADO, EL 6 DE MAYO

El socialista Francois Hollan-
de ganó ayer la primera ron-
da de las elecciones presi-
denciales francesas y dispu-

tará la jefatura del Estado al
presidente saliente, Nicolas
Sarkozy, el 6 de mayo, La iz-
quierda europea tomó aire.

● El candidato socialista se impone en la primera
vuelta de las elecciones presidenciales a Sarkozy

La victoria de Hollande
en Francia rehabilita a
la izquierda europea

P. KOVARIK / AFP

MIGUEL RODRÍGUEZ

Un gol de Franco Jara en el minuto 18 sirve para derrotar al Getafe y situarse a ocho puntos
del corte que marca el descenso a falta de cuatro jornadas para la conclusión de la Liga.1 0

El Granada, virtualmente salvado

● El Banco Popular es el
principal competidor para
comprar la entidad levantina
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R
ECORDABA el programa electo-
ral del Partido Popular que nin-
guna de las universidades espa-
ñolas aparece entre las primeras
150 a nivel mundial, añadiendo:

“Debe mejorarse su calidad”. Al referirse al
actual sistema de selección del profesora-
do se advertía que “presenta numerosas
deficiencias” y, para mejorarlo se proponía
que fuera evaluado “con criterios de trans-
parencia y neutralidad”.

El actual sistema de acreditación del pro-
fesorado universitario consiste en puntuar
los diversos méritos docentes, investigado-
res y de gestión de los profesores que pre-
tenden acreditarse para obtener una deter-
minada categoría, estableciendo en cada
una de ellas una cifra concreta que se exige
para alcanzar el pronunciamiento favora-
ble de la comisión evaluadora.

El sistema tiene un fallo importante. El
candidato ha de presentar una extensa do-
cumentación, pero no tiene que realizar
pruebas orales ante una comisión que, en-
tre otras cosas, servirían de filtro para com-
probar las formas de expresión del candi-
dato y sus conocimientos reales.

Es posible que un profesor haya plagiado
a otros en sus trabajos publicados o que és-
tos hayan sido realizados en realidad por
otras personas, que han cedido sus dere-
chos al aparente autor. Piénsese en esos
trabajos firmados conjuntamente por seis
o siete investigadores; nada garantiza que
uno o varios de los firmantes hayan inter-
venido verdaderamente en su elaboración.

Y también es posible que un profesor ha-
ya elaborado sus trabajos científicos pero
se muestre incapaz de expresarse con un
aceptable nivel ante sus alumnos, lo que en
ocasiones le llevará a limitarse a dictar en
clase un determinado texto. No se olvide
que también se están evaluando los méri-
tos docentes, además de los investigadores
y los de gestión.

Con el sistema actual, es perfectamente

posible obtener la acreditación sin haber
demostrado que se tiene un conocimiento
suficiente de la materia y unas aceptables
aptitudes para exponerla en público.

Se me dirá que, en el caso de los profeso-
res titulares y catedráticos, el proceso para
ser nombrado profesor numerario se cul-
mina con una prueba oral realizada en la
universidad en la que el profesor acredita-
do pretende obtener la plaza. Sin embargo,
en casi todas las ocasiones, la comisión juz-
gadora estará compuesta por profesores
que pertenecen a esa misma universidad y
que pueden ser amigos, colaboradores y
hasta maestros del candidato, lo que tam-
poco garantiza que éste tenga que demos-
trar los méritos que debería poseer.

Una pieza fundamental del proceso la
constituyen la previa obtención por parte
del candidato de los tramos de investiga-
ción, los llamados sexenios. Los lectores se
sorprenderán cuando sepan que la obten-
ción de esos sexenios se consigue en la ma-
yoría de los casos sin que los miembros de
la comisión que los concede hayan leído los
trabajos que se someten a evaluación. En su
lugar, se han inventado unos “indicios de
calidad”, que vienen representados por la
categoría o importancia de la revista o de la
editorial en que se han publicado los traba-
jos. Es decir, se valora el medio en que se
han publicado, pero no su contenido, que
puede ser insuficiente o deficiente. La ley
tampoco impide que un profesor reserve
todos sus trabajos sin someterlos a evalua-
ción y solicite la concesión de dos o más se-
xenios cuando tiene noticias de que en la
comisión evaluadora está un catedrático
amigo o que pertenece a la misma escuela
que el solicitante.

El sistema de acreditación viene ser un
reconocimiento a la antigüedad del profe-
sor que ha trabajado, pues sólo podrá obte-
ner la acreditación de catedrático cuando
hayan transcurrido doce o más años desde
que inició su etapa docente, lo que se pro-
ducirá, en el mejor de los casos, cuando es-
té rozando los cuarenta años.

Presento mis excusas por pensar que el
profesor que es muy bueno desde el punto
de vista científico, ya lo demostró sobrada-
mente cuando defendió su tesis doctoral.
Hay algunos profesores que tienen el más
alto nivel científico desde sus inicios y es
una verdadera lástima que se les condene a
esperar más de doce años para alcanzar la
categoría máxima. En muchos casos, ralen-
tizarán su esfuerzo durante los años de es-
pera porque saben que tendrán que ir acu-
mulando puntos para poder acreditarse,
mientras otros profesores se acreditarán
antes que él aunque tengan un nivel cientí-
fico muy inferior, pero eso sí, habrán acu-
mulado los quinquenios, sexenios y los res-
tantes méritos que les permitirán alcanzar
la cifra requerida. Aunque todos los profe-
sores son necesarios, la calidad y la exce-
lencia sólo las alcanzan los mejores.

Luis Felipe Ragel
Catedrático de Derecho Civil de la Universidad de Cádiz

Indicios de calidad del profesor universitario

LA TRIBUNA AL PUNTO

Juan Ojeda

Un poquito
de suspense

E
L jueves pasado, durante la
sesión constitutiva del Parla-
mento de Andalucía, el patio
central de las Cinco Llagas
era un hervidero de políti-

cos, periodistas, aficionados y medio
pensionistas, formando corrillos en los
que se comentaba, más que lo que ocurría
en aquel momento dentro del plenario, lo
que podría pasar esta semana, en la que se
conocerá la fórmula que permitirá la con-
figuración del nuevo Gobierno. Casi to-
dos se inclinaban porque la opción del
pacto de gobierno iba a imponerse sobre
la del pacto de legislatura, aunque pla-
neaba la duda sobre el resultado de la
consulta a las bases que mañana va a rea-
lizar Izquierda Unida.

Una de las claves que contribuía a con-
firmar esa opinión fue el hecho de que IU
aceptase sin protestar, e incluso votó a fa-
vor, a excepción de Sánchez Gordillo, la
elección del veterano Manuel Gracia como
presidente del Parlamento, cargo que, has-
ta la noche anterior, parecía estar adjudi-
cado a Izquierda Unida. Resultaba eviden-
te que, si la coalición renunciaba sin re-
chistar a la presidencia de la Cámara, que
es el segundo puesto en el escalafón insti-
tucional de Andalucía, era porque había
negociado previamente una compensa-
ción importante. Esa compensación no po-

día ser otra que la de conseguir más com-
petencias ejecutivas y con más rango, den-
tro del futuro Gobierno.

Es obvio que, para tener rango y compe-
tencias, tienes que estar en el Gobierno.
Por eso se decía que la dirección de IU
–que se ha manifestado en lo últimos días
absolutamente favorable al pacto de go-
bierno– debe de tener muy bien abrocha-
do el resultado de la consulta porque, en
caso contrario, hubiese sido absurdo re-
nunciar a la presidencia de la Cámara, pa-
ra la que sólo les era necesario un pacto de
investidura, es decir, votar a Griñán para
presidente de la Junta, en lugar de abste-
nerse dejando que gobernase Javier Are-
nas, sin más compromisos posteriores.
Tan segura estaba la cosa que se decía in-
cluso que es muy probable que haya una
importante consejería –que pudiera ser
Gobernación– para Diego Valderas, con
rango de vicepresidente primero.

La verdad es que la complicidad de ges-
tos de mutuo afecto entre Griñán y Valde-
ras en el patio del Parlamento daba la im-
presión de una mutua satisfacción por un
pacto ya sellado. Pero, volvamos a la du-
da, y es qué pasaría si mañana las bases
de IU –¡ay, las bases!– dicen que no quie-
ren pacto de gobierno. Esa sí que sería
una papeleta para la dirección de Iz-
quierda Unida, que ya ha manifestado
que aceptará lo que digan. O sea, que el
pacto está hecho, pero todavía nos queda
un poquito de suspense.

E
L modelo de televisión pública de
una administración da su tempera-
tura moral ante la gente, su escritu-
ra interior de dignidad civil. Que
una televisión pública sea relativa-

mente independiente, o que pretenda serlo,
no es una gracia otorgada por la generosi-
dad sin mácula de un gobierno dadivoso, si-
no un derecho ciudadano que revierte no só-
lo en nuestra integridad individual, sino
también en nuestra entereza orgánica y vital
como sociedad democrática. Que todas las
posturas sean oídas, que los contenidos no
se viertan con vehemencia ideológica, sino
con la mesura de la información fría, tratada
comomateriaactual,yserazonesobreella,cuandoderazonarsetra-
te, por ejemplo en los Debates de La 1, con la diversidad que repre-
senta la variedad social, no es un privilegio ciudadano, sino un dere-
cho básico para la sanidad ética.

Muchos profesionales de TVE están preocupados por la reforma
del Gobierno sobre la televisión pública. Según el Consejo de Infor-
mativos,elórganoderepresentacióndelosperiodistasdeesacasa,el
último real decreto del Gobierno, por el cual ya no es preciso el con-
senso para escoger al presidente de la corporación y a los miembros
de su consejo de administración, podría derivar hacia una TVE “gu-
bernamental”. A esto hay que añadir que el nuevo consejo de admi-
nistración de RTVE no contará entre sus miembros elegidos con los
dos propuestos por los sindicatos, pasando de doce a nueve conseje-

ros. Así, serán designados por los partidos
políticos con representación parlamentaria:
cinco por el Congreso y cuatro por el Sena-
do. Como medida quizá compensatoria a la
salida de los sindicatos del consejo de admi-
nistración, les conceden un exiguo miembro
en el consejo asesor de RTVE, que parece po-
co. Puede que, como ha dicho el Gobierno,
esta reducción sea imprescindible “para ga-
rantizar un funcionamiento eficaz y eficien-
te de la Corporación”; aunque, sin dedica-
ción exclusiva, como han tenido hasta aho-
ra, y reduciendo su número, no parece de-
masiado lógico deducir que la Corporación
vaya a volverse más eficaz que antes.

Por primera vez en varias legislaturas, tenemos una televisión pú-
blica estatal realmente independiente, gracias al pacto anterior en-
tre los dos grandes partidos. El resultado ha sido una televisión con
las mejores series y los informativos más premiados no sólo de Espa-
ña, sino también de Europa. La televisión es un servicio público que
pagamos todos, y a todos se nos debe esa objetividad informativa. El
modelo, para mí, no es Telemadrid ni tampoco Canal Sur, demasiado
“gubernamentales”, cada una en su estilo. No digo que TVE sea per-
fecta, pero sólo hay que ver a Ana Pastor en sus desayunos, o los infor-
mativos de Ana Blanco, para comprobar que en TVE, hoy, se entrevis-
ta y se informa a todos, y de todos, por igual. Este patrimonio público
debe permanecer: nos lo debemos a nosotros mismos, y también nos
lo debe quien gobierna.

RELOJ DE SOL

Joaquín Pérez Azaústre

TVE
independiente

Quépasaría si las basesde IU

dicenmañanaquenoquieren

pactodegobierno: ésa sí que sería

unapapeletapara ladirección

Es sorprendente que los sexenios

de investigación se consigan en la

mayoría de los casos sin que los

miembros de la comisión que los

concede hayan leído los trabajos

sometidos a su evaluación
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Estudiantes, profesores y perso-
nal de administración y servicios
de la Universidad de Granada, en
total unos 66.316 miembros, tie-
nen al menos una llamada a las
urnas antes de que llegue el vera-
no. La UGR tiene que renovar los
decanatos y las direcciones de 16
de sus centros y así poder convo-
car un nuevo Claustro, que se ele-
girá el 21 de mayo, y de cuyos
miembros emanará también un
Consejo de Gobierno nuevo.

La cita electoral en cadena no
es fácil de cuadrar. Desde la Se-
cretaría General de la UGR, Ros-
sana González, la máxima res-
ponsable, da cuentas de cómo se
gestiona un proceso así. “Nos gus-
taría tener concluida la renova-

ción para antes de las vacacio-
nes”, dice. Hace un mes que se
han elegido las Juntas de Centro y
en el Rectorado presionan para
que los equipos decanales afron-
ten los nuevos mandatos cuanto
antes. Sólo tres de los 16 centros
que deben renovar a sus respon-
sables tienen de margen hasta fi-
nal de año: la Facultad de Comu-
nicación y Documentación y la
Escuela de Ingenieros, Canales y
Puertos, que cumplen sus plazos
en octubre; y la Facultad de Eco-
nómicas y Empresariales, que lo
hace en noviembre.

Los decanos y directores tienen
como máximo 8 años continua-
dos para estar en la dirección y,
por regla general, suelen enlazar
dos mandatos seguidos sin com-
petencia. “Muy mal lo tiene que
hacer uno para encontrarse con
otro aspirante en el segundo
mandato”, dice uno de los postu-
lantes, Antonio Ríos, actual deca-
no de Ciencias. Pero la responsa-
bilidad del decanato puede llegar
a quemar bien rápido y en la Uni-
versidad de Granada ya hay tres
facultades (Psicología, Odontolo-
gía y Arquitectura) que han anun-
ciado que sus responsables van a
dar paso a otros equipos conclui-
do el primer mandato.

“La adaptación de los planes de
estudio a Europa ha sido muy du-
ro y ha supuesto un gasto perso-
nal tan fuerte que no me siento
capacitado para afrontar nuevos
retos”, confesaba el decano de
Psicología, Antonio Maldonado.

Por mucho que se lleve con pru-
dencia, la elección de un equipo
decanal suele revolucionar la
plantilla de un centro universita-
rio. “Hay profesores que anun-
cian abiertamente su candidatu-
ra y hacen una campaña en toda
regla y otros más rezagados que
se postulan de forma más discre-
ta”, explica Rossana. Las eleccio-
nes a Juntas suelen ser un buen
barómetro de los apoyos que pue-
den llegar a obtener, lo que sirve
de freno o acicate para presentar
luego un proyecto de dirección.

Como los electores son los
miembros de las juntas de centro,
que no sobrepasan el centenar de
personas, los aspirantes hacen
campaña personalmente y cara a
cara. Mantienen reuniones con
los departamentos y exponen sus
programas. “Ahora sus proyectos
deben ser mucho más viables,
porque los recortes impiden em-
prender retos muy costosos”,
apunta la secretaria general de la
UGR.

Esta semana se abre el plazo pa-
ra las candidaturas al Claustro,
que es como el Parlamento de la
Universidad. Las listas de los 300
miembros son abiertas y a ellas se
postulan tanto estudiantes (81
plazas), como profesores docto-
res (171), eméritos (1), personal
investigador (2), otros docentes
(15) y PAS (30)- Este órgano sólo
se reúne dos o tres veces al año y
sus miembros suelen participar
poco, pero es clave para la evalua-
ción de la gestión del rector.

Y, una vez constituido el Claus-
tro, le llegará el turno al Consejo de
Gobierno, integrado por 50 miem-
bros, en el que, además del rector,
gerente, secretaria general y vice-
rrectores, cuenta con representa-
ción de decanos, departamentos,
delClaustro,delConsejoSocial.

La Universidad convoca a las urnas a
sus66.316miembrosantesdeverano
Entre los meses de abril y junio se cambiarán las direcciones de 16 centros · El plebiscito para elegir a

los 300miembros del Claustro se celebrará el 21 demayo y se renovará también el Consejo de Gobierno

PEPE TORRES
Unmiembro de la comunidad universitaria vota en las últimas elecciones a rector en Ciencias.

www.granadahoy.com
ENCUESTA ¿Cree que la Junta ha acertado con el

adelanto del cierre de la estación de esquí?

AL DETALLE

La renovación de las
Juntas, el primer paso
El pasadomes se eligieron todas
las juntas de Centro, con una
media de un centenar demiem-
bros cada una. Estos fueron una
prueba de fuego para los postu-
lantes a las direcciones y deca-
natos que se eligen ahora.

16 centros de laUGRestán
en proceso selectivo
Salvo la Facultad de Filosofía y
Letras, que renovó a principios

gía y Arquitectura por no querer
postularse a un segundo man-
dato.

El Claustro y el Consejo
de Gobieno a las urnas
El 21 de mayo se celebran las
elecciones para el Claustro de la
UGR, integrado por 300miem-
bros con listas abiertas para los
estudiantes, profesores y PAS. Y
luego se renovará el Consejo de
Gobierno, con 50miembros re-
sultantes de estos comicios.

de curso a Elena Martín-Vivaldi
(fue nombrada vicerrectora de
Extensión universitaria) por Fran-
cisco J. Manjón, un total de 16
centros deben celebrar eleccio-
nes en los próximos dos meses
para renovar a sus máximos res-
ponsables. Siete responsables ya
han presentado la dimisión: el de
Derecho, Traducción e Interpreta-
ción, Ciencias del Trabajo e Infor-
mática y Telecomunicaciones por
haber cumplido ya los 8 años
máximos de mandato consecuti-
vo; y el de Psicología, Odontolo-

RENOVACIÓN

Los responsables de tres

centros no se presentan

a un segundomandato

por desgaste personal

RECORTES

La crisis obliga a los

aspirantes a presentar

proyectos de dirección

muchomás viables
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Antonio Ríos “Los conocimientos que generamos
en Ciencias deben llegar más a la sociedad”
El actual decano de la Facultad de Cien-
cias, Antonio Ríos, renueva su cargo el 7
de mayo en una elección sin contrincan-
tes. En cuatro años Ríos ha asumido la
adaptación de los antiguos planes de es-
tudio (12 títulos) a Europa (11 grados), con
las dificultades que implica gestionar 23
títulos en transición. La remodelación del
pabellón de Biología ha consumado parte
de las energías del Decanato, que ha teni-
do que “redistribuir a la comunidad para
no echar a nadie a la calle”, dice Ríos y

ahora su prioridad es acabarla para princi-
pios de curso. Su reto es también poner en
marcha el Grado de Biotecnología para
2013-14; conseguir que algunos de los tí-
tulos sean mixtos con otras universidades;
y hacer que los espacios del centro, como
la Biblioteca, sean más dinámicos, aunque
sea “con imaginación”. Ríos aspira a que
“los conocimientos que generamos en
Ciencias lleguen más a la sociedad”, así
que tiene previsto organizar exposiciones,
jornadas y ciclos para la ciudadanía.

María del Mar Holgado “Informar a los alumnos
para que no se pierdan en Bolonia ha sido duro”
La decana de la Facultad de Económicas y
Empresariales, María del Mar Holgado, ya
ha adelantado que se postulará para un
segundo mandato, que culmina en no-
viembre. Dice que estos cuatro años han
sido “súper duros”, porque su equipo ha
apostado por sacar los nuevos grados en
la Junta de centro por unanimidad. Ga-
rantizar optativas para tantos alumnos
que extinguen los antiguos títulos, com-
paginarlos con los nuevos y “dar informa-
ción constante a los estudiantes para que

no se pierdan en el proceso de transición
al Plan Bolonia ha sido duro”. Además,
“hemos implantado un sistema de control
de la calidad que está mejorando nues-
tros indicadores”, comenta. El 2 de mayo
empiezan de nuevo las obras de amplia-
ción del edificio, que se pararon en julio
porque se encontraron restos arqueológi-
cos, un proyecto que desea ver acabado
con éxito. Sus retos son claros: “mejorar
el nivel de éxito de los alumnos y ofrecer
másteres profesionalizantes”.

Antonio Maldonado “Necesitamos gente nueva,
ahora le toca a otros seguir con el trabajo”
El decano de la Facultad de Psicología,
Antonio Maldonado, es uno de los po-
cos que ha decidido no postularse para
un segundo mandato. El “gasto perso-
nal” que ha sufrido estos años ha hecho
que no se sienta “capacitado para afron-
tar nuevos retos”, según dice. Pero hace
una semana se cerró el plazo para la
presentación de candidatos y la convo-
catoria se quedó vacía, así que seguirá
seis meses más para que otro equipo
asuma las riendas. A pesar de todo, el

balance de su gestión es positivo, pues
ha renovado un edificio de más de 25
años, ha puesto de acuerdo al profesora-
do para elaborar los nuevos planes, ha
impulsado el prácticum y racionalizado
los programas. Falta activar los másteres
y doctorados, verificar en la Aneca la re-
novación de los planes, afianzar el prác-
ticum y activar el Instituto Mente y Ce-
rebro de la UGR. “Necesitamos gente
nueva en el Decanato, ahora le toca a
otros seguir con el trabajo”, concluye.

Juan López Mártínez “Hay demasiados alumnos, si no
se contratan docentes no podemos ser competitivos”
Cumplidos los ocho años de mandato
consecutivos, el máximo que permite la
ley, Juan López abandona su cargo para
dejar paso a un nuevo decano en la Facul-
tad de Derecho. Si de algo está orgulloso
es de haber aunado al profesorado en un
proyecto de centro, pero también del
nuevo Aulario y de las mejoras en la bi-
blioteca y en el edificio de San Pablo. Su
gestión ha sentado las bases para la inter-
nacionalización de la Facultad. “Ya tene-
mos titulaciones dobles con EEUU e Italia

y acuerdos con Alemania e Inglaterra –di-
ce–, y hemos conseguido constituir un
prácticum de calidad muy valorado en el
exterior”. Los grandes problemas hoy en
Derecho es que “hay demasiados alum-
nos de ingreso y un escenario de no con-
tratación docente que hacen difícil aplicar
las bases de Bolonia, así no podemos ser
competitivos”. El posgrado es el gran reto
ahora. Esta semana se abre el plazo para
la presentación de postulantes y en torno
al 10 de mayo se celebrarán los comicios.

PUNTO SIGRE
Los granadinos tiran cada mes unas
cinco toneladas de fármacos que han
caducado en los puntos autorizados

PROTESTA DE UGT
Una marcha con ‘zombis’ protesta en
las calles de Granada contra los recortes
del Gobierno de Mariano Rajoy

MARÍA DE LA CRUZ MARÍA DE LA CRUZ

MARÍA DE LA CRUZ MARÍA DE LA CRUZ

MARÍA DE LA CRUZPEPE VILLOSLADA
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La catedrática de Botánica y ex-
perta internacional en alergias
polínicas Carmen Galán ha aler-
tado del incremento del número
de alérgicos por el calentamien-
to global, que ha causado cam-
bios en la floración de las plan-
tas y ha apuntado como causa
secundaria el inadecuado dise-
ño de las zonas verdes urbanas.

Así lo ha explicado Carmen
Galán, también coordinadora de
la Red Española de Aerobiolo-
gía, centro de referencia para
determinar los picos de alergias
en el país, en una conferencia
impartida en la Universidad de
Granada. De hecho, reitera que
el aumento medio de la tempe-
ratura ha causado cambios en la

floración que ocasionan un au-
mento de la población alérgica.

Galán Saldevilla ha detallado
que, durante las últimas déca-
das, el incremento de la tempe-
ratura media en España ha he-
cho que la floración de las plan-
tas dure más tiempo y tenga
más potencia, por lo que se ha
incrementado también la po-
blación que muestra síntomas
de alergia.

Este incremento ha forzado
el paso de un 1 % de alérgicos a
finales del siglo XX a un regis-
tro de entre el 15 y el 24 % de la
población, según la región del
país, afectados por la floración
de diferentes plantas en la ac-
tualidad.

“El aumento de las temperatu-
ras y los contaminantes atmos-

féricos han hecho que los granos
de polen aumenten su nivel de
proteínas como un mecanismo
para combatir la polución y al li-
berar esas proteínas al aire afec-
ta en mayor medida a los alérgi-
cos”, ha detallado la experta en
alergias polínicas.

Carmen Galán ha apuntado
como otra causa para el incre-
mento de la población con aler-

gias el inadecuado diseño de las
zonas verdes de las ciudades,
con una plantación “masiva” de
especies de alta floración como
los plátanos de sombra. “Se ha
apostado por decorar las zonas
verdes de las ciudades con la
misma especie, casi siempre
plantas con mucha floración,
cuando sería mucho mejor para
los alérgicos mezclar especies

apostando por la biodiversidad,
lo que causaría menos efectos”,
ha subrayado esta experta.

Galán apunta como tercera
causa del incremento de alérgi-
cos en la población el estilo de
vida, con hábitos de medica-
mentos e higiene que han hecho
que el sistema inmunológico sea
más sensible al polen de las
plantas.

El cambio climático
y las zonas verdes
mal diseñadas hacen
crecer las alergias
A final del siglo pasado sólo el 1% de los
ciudadanos tenía alergia y ahora, el 24%

ARCHIVOLas zonas verdes de las ciudades se llenan de especias de alta floración.
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● El pintor granadino David Zaafra y el técnico de proyectos de sistemas informáticos
Diego Rodero presentaron ayer en la Feria del Libro ‘Cuentos de la Alhambra app’, una
particular y personal visión del clásico de Washington Irving hecha para iPads. Otra ma-
nera de acercarse a uno de los grandes libros granadinos.

PEPE TORRES

‘Cuentos de la Alhambra app’
.● El Centro de Exposiciones de CajaGranada en Puerta Real acogió ayer la mesa re-
donda. ‘¿Qué fue de Karin Boye?: Historia de una distopía entre lo mítico y lo real’, en
la que participaron Donatella Ianuzzi, Violeta Ruiz Arcas y Carmen Montes para ana-
lizar los mitos y sus fundamentos.

LUCÍA RIVAS

Mesa redonda sobre los mitos

PROGRAMA

Pablo Aranda
11.00: Presentación del libro ‘Fede
quiere ser pirata’, dentro del ciclo
Encuentros con Autor organiza-
do por el Centro Andaluz de las
Letras. Biblioteca de Andalucía.

Talleres de imprenta
11.00-14.30: Taller ‘Imprimiendo
con tipos de plomo’, iniciativa de
la Diputación de Granada. En la
Oficina Tipográfica de la Feria del
Libro.

Día del Libro
12.00: Celebración del Día In-
ternacional del Libro. ‘Homena-
je al malagueño José Moreno
Villa, poeta, pintor, articulista,
crítico e historiador de arte,
considerado autor de la transi-

ción entre la Generación del 98
y la Generación del 27. Acto or-
ganizado por el Centro Andaluz
de las Letras. Biblioteca de An-
dalucía.

Premio
13.00: Entrega del Primer Premio y
4 accésits del Certamen Literario
de la Biblioteca de la Universidad
de Granada. Intervendrá el rector
de la Universidad de Granada. Sa-
lón Rojo del Hospital Real.

Luis Seco de Lucena
18.00: Presentación del libro ‘La
Alhambra, cómo fue y cómo es’. El
autor estará acompañado por
Hélèn Boland Seco de Lucena.
Centro de Exposiciones de Caja-
Granada en Puerta Real.

Taller de impresión
18.00: Actividad literaria para
adultos organizada por la Diputa-
ción de Granada. En la Oficina Ti-
pográfica de la Feria del Libro.

Francisco Acuyo Donaire
19.00: Presentación del libro ‘Los
principios del tigre’, poemario. Es-
tará acompañado por Antonio
Chicharro. Centro de Exposiciones
de CajaGranada en Puerta Real. A
las 20.00 horas el autor estará en
la Caseta de Firmas.

Andrés Cárdenas
19.00: Presentación del libro ‘Luna
de octubre (el naufragio de La He-
rradura)’, en compañía de Tomás
Hernández. Edificio Zaida de la
Fundación Caja Rural. El autor es-

tará a las 20.00 horas en la Case-
ta de Firmas.

Miguel Ángel Hita Padial
19.00: Firma de ejemplares del li-
bro ‘La niebla del pasado’. En la
Caseta de Firmas.

José Titos y M. Casares
19.30: Presentación del libro ‘El jar-
dín hispanomusulmán y su heren-
cia: los jardines de Al-Ándalus’,
junto a Juan Carlos Rodríguez y
Julia Navarro. Jardín Botánico de la
Facultad de Derecho de la Univer-
sidad de Granada.

Taller de impresión
20.00: Nueva demostración de có-
mo funciona un taller de impresión

organizada por la Diputación
Provincial. Oficina Tipográfica de
la Feria del Libro.

Enrique Seijas
21.00: Firma del libro ‘El fuego de
Al-Ándalus’. En la Caseta de Fir-
mas

● Los Payasos de Noé ofrecieron ayer en la Feria del Libro el espectáculo infantil ‘La mala
suerte de Carlota por no saber leer’, en el que muestran a los más pequeños la necesidad
de tener un acercamiento a la lecturas desde edades muy tempranas y lo que puede su-
ceder si no lo hacen.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Espectáculo para niños
.● Nicolás Mendoza y Alberto Salamanca estuvieron ayer en la caseta de firmas fir-
mando ejemplares de su libro ‘Ginecología para hombres’, un trabajo muy divulgativo
y llano que explica el funcionamiento de la mitad femenina de la población y ofrece
multitud de curiosidades.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Ginecología para hombres


